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Moradores das palafitas da Bacia do Pina formaram um grupo de representantes para discutir indenizações e outras

demandas urgentes com a Prefeitura do Recife. A reunião foi tensa. Além dos R$ 1,5 mil já prometidos, que serão pagos

a 141 famílias cadastradas pela Defesa Civil, haverá também a inclusão no programa Aluguel Social, cujo valor na capital

pernambucana é de R$ 200 mensais. O dinheiro começará a ser pago ainda este mês. VidaUrbana 11

Famílias doPina receberão
indenização e auxílio deR$ 200

Projetos foram protocolados na Alepe como estratégia para fortalecer o discurso. Política 3

Anderson Ferreira apresenta três
propostas do seu plano de governo

ONG RESGATA
ANIMAIS EM
CONDIÇÃO
VULNERÁVEL

TSE responde às
Forças Armadas
e nega haver
“sala escura”

Diesel sobe 8,8%
nas refinarias da
Petrobras. Fretes
serão impactados

Cuide de um 4 Patas – associação do Cabo –
tem socorrido dezenas de animais de rua e
precisa de ajuda. Vida Urbana 12
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Desde 1998 que estou como advo-
gada do serviço de assessoria jurídi-
ca gratuita e especializada em Direi-
tos Humanos para pessoas vivendo
com HIV/Aids da ONG Gestos - Soro-
positividade, Comunicação e Gêne-
ro. Ao longo desses anos, houve di-
versos avanços científicos que pos-
sibilitaram o surgimento de antir-
retrovirais de última geração, que
melhoraram a condição de saúde
das pessoas vivendo com HIV e Aids
(PVHA); medicamentos que são garan-
tidos pelo Sistema Único de Saúde.

Entretanto, independentemente
desses avanços, nos atendimentos às
PVHAs que realizo na Gestos, cons-
tato diariamente a vulnerabilida-
de dessas pessoas, não apenas cau-
sadas pelo estigma e pelo precon-
ceito que elas enfrentam no merca-
do de trabalho, nas suas comunida-
des e, inclusive, dentro de suas pró-
prias casas, mas também pelas de-
sigualdades estruturais e socioeco-
nômicas que foram agravadas pelas

frequentes cessações realizadas pe-
lo INSS nos benefícios assistenciais
e previdenciários das PVHAs sem a
devida análise social e de saúde; pe-
lo retrocesso das políticas públicas
de Aids (a exemplo do desmonte do
Departamento responsável pela res-
posta à epidemia do HIV/Aids); pela
pandemia da Covid-19; pelo cresci-
mento da inflação e o empobreci-
mento da população, além dos au-
mentos recorrentes das passagens
no transporte coletivo.

Tais situações contribuem para
o abandono do tratamento, adoe-
cimentos (físico e mental) e mor-
tes. Segundo Boletim Epidemioló-
gico em HIV e Aids 2021, do Minis-
tério da Saúde, Recife é a 4ª capi-
tal do NE com maior coeficiente de
mortalidade por Aids. Esse cenário
piora cada vez que alguém não po-
de buscar seus medicamentos, rea-
lizar exames, ou ir a uma consulta
por não ter dinheiro para pagar pas-
sagens de ônibus, circunstância que

compromete o tratamento, possibili-
tando assim, co-infecções por doen-
ças oportunistas (como a tuberculo-
se), bem como novas infecções pelo
HIV, uma vez que, nessas condições
torna-se difícil alcançar o estágio de
“Indetectável” e “Intransmissível”.

Organizações como a RNP+, a Ar-

ticulação Aids de PE e a Gestos vêm
lutando há cerca de 15 anos junto
ao Legislativo pela implementação
do Passe Livre para pessoas de bai-
xa renda vivendo com HIV/Aids,
demanda essa, que ainda não foi
atendida devido à falta de compro-
misso político das gestões anterio-
res com as PVHAs - ferindo assim

direitos fundamentais previstos
em nossa Constituição Federal, co-
mo o direito à vida, à dignidade, à
saúde e ao transporte! Mas, parece
que esse contexto tem apresenta-
do avanços. Junto ao Judiciário, te-
mos garantido esse direito para pes-
soas vivendo com HIV e Aids, atra-
vés de ações ajuizadas pela assesso-
ria jurídica da Gestos. Somente nos
últimos dois anos, obtivemos mais
de 10 decisões judiciais favoráveis.

Contudo, é no Legislativo, mais
precisamente na Câmara de Verea-
dores do Recife, onde está aconte-
cendo uma ampla discussão sobre
o tema. Nesse momento, está tra-
mitando o Projeto de Lei Ordinária
(PLO) 370/2021, que busca estabele-
cer o Passe Livre para PVHAs de bai-
xa renda vivendo no Recife. O proje-
to tem se mostrado perfeitamente
possível e aplicável na capital per-
nambucana e já foi aprovado pelas
comissões de Saúde, de Direitos Hu-
manos e Cidadania e de Acessibili-

As homenagens póstumas duran-
te muito tempo foram uma prática
comum na sociedade, sobretudo no
campo da cultura. As personalidades
eram lembradas pelo legado deixa-
do para as gerações seguintes. Sem
desmerecer essas merecidas honra-
rias, uma pergunta sempre pairava
no ar: qual o reconhecimento dado
a esses fazedores e fazedoras de cul-
tura em vida? Essa dúvida começou
a ser respondida recentemente com
as políticas públicas voltadas à edu-
cação patrimonial. Essas iniciativas

buscam disseminar na sociedade o
despertar para a importância de va-
lorizar o trabalho dos Patrimônios
Vivos enquanto fonte primária de
conhecimento, informação e enri-
quecimento individual e coletivo.

No Recife, tivemos a honra de par-
ticipar de todo o processo que cul-
minou com a escolha dos quatro pri-
meiros Patrimônios Vivos da Cida-
de. Esta política de valorização dos
fazedores e fazedoras da cultura re-
cifense teve início em 2021 quando
o prefeito João Campos encaminhou

à Câmara Municipal o Projeto Lei
nº 19/2021. Nosso mandato, no âm-
bito da Comissão de Finanças e Or-
çamento, foi incumbido de fazer a
relatoria do referido texto que deu
origem à Lei nº 18.827, de 06 de se-
tembro de 2021. A norma instituiu
e disciplinou, no âmbito da Admi-
nistração Pública Municipal, o Re-
gistro do Patrimônio Vivo do Muni-
cípio do Recife. Fizemos algumas al-
terações para aprimorar o texto ori-
ginal e o aprovamos de forma céle-
re por entender a importância do

Após anos de reivindicações, Recife pode criar
Passe Livre para pessoas vivendo comHIV/Aids

Educaçãopatrimonial: a importância de
valorizarmosnossos patrimônios vivos

Kariana Guérios *

Marco Aurélio Filho *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

dade e Mobilidade Urbana. Agora,
ele aguarda o parecer da Comissão
de Legislação e Justiça e, caso apro-
vado, se encaminhará para a Comis-
são de Finanças e Orçamento, para
então seguir para votação no pleno
da Câmara dos Vereadores.

O Recife está tendo a oportunida-
de de tornar real aquilo que não foi
feito nos últimos 15 anos: construir
uma resposta ao HIV que seja mul-
tidisciplinar e compreenda a ques-
tão também de um ponto de vista so-
cioeconômico, que garanta a conti-
nuidade do tratamento, promoven-
do assim o bem-estar social de gru-
pos diariamente invisibilizados e
estigmatizados, bem como a dimi-
nuição de novas infecções na cida-
de. Para nós, da sociedade civil orga-
nizada, esse PLO pode ser uma no-
va oportunidade para demonstrar o
compromisso, ou o descaso dos nos-
sos e das nossas representantes com
a dignidade de quem mais precisa
do Estado. Esperamos que tomem a
decisão certa quando chegar a hora!

* Advogada e Assessora Jurídi-

ca da ONG Gestos - Soropositi-

vidade, Comunicação e Gênero

assunto. Nesse sentido, a Casa de
José Mariano foi fundamental nes-
ta caminhada rumo à valorização
dos artistas da nossa terra.

Este ano, no dia 5 de maio de 2022
em reunião extraordinária do Con-
selho Municipal de Política Cultu-
ral, no qual temos assento, parti-
cipamos da escolha que elegeu os
quatro primeiros Patrimônios Vi-
vos do Recife: a passista de frevo
Zenaide Bezerra, Mestre Teté (Antô-
nio José da Silva Neto) do Maracatu
Almirante do Forte, o Bloco Pierrot
de São José e a Escola Gigantes do
Samba. O Conselho é formado por
representantes da sociedade civil e
entidades governamentais.

Os Patrimônios Vivos irão rece-

ber uma bolsa mensal vitalícia no
valor de R$ 1.650 para indivíduos e
R$ 2.200 para grupos. É nosso dever
constitucional garantir, apoiar e in-
centivar a difusão das manifestações
culturais. Seguiremos firmes e com-
prometidos em salvaguardar os ba-
luartes da nossa cultura. Sabemos
que o caminhar cultural é um pro-
cesso longo, mas por ora, vamos co-
memorar os avanços e despertar nas
crianças e adultos este processo ativo
de conhecimento, apropriação e va-
lorização de nossa herança cultural
através do nossos Patrimônios Vivos.

* Vereador e Membro do Conse-

lho Municipal de Política Cul-

tural do Recife

O Recife está tendo a

oportunidade de tornar

real aquilo que não foi

feito nos últimos 15 anos
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Anderson revela
três propostas
para o governo
Pré-candidato anunciou três projetos de lei

protocolados pelo partido na Alepe que nasceram

a partir da discussão sobre elaboração do plano

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

O
pré-candidato ao Go-
verno de Pernambuco e
presidente estadual do

PL, Anderson Ferreira, deu mais
um passo rumo à disputa pelo
Palácio do Campo das Princesas.
Ontem, além de apresentar par-
te do seu plano de governo - du-
rante coletiva de imprensa rea-
lizada em hotel na Zona Sul do
Recife -, o liberal também anun-
ciou Projetos de Lei (PL) protoco-
lados pelo seu partido na Alepe,
estratégia que busca fortalecer
a máxima “propostas, sim; pro-
messas, não”, estampada em pai-
nel localizado ao fundo da sala
onde ocorreram as entrevistas.

“Eu sou meio acelerado, não es-
perei nem chegar o final de pla-
no de governo e já apresentei lo-
go três propostas”, disse Ander-
son Ferreira ao lado do compa-
nheiro de chapa e pré-candida-
to ao Senado, Gilson Machado.
Os Projetos de Lei apresentados
durante a coletiva foram proto-
colados na Alepe pelo deputado
estadual Romário Dias (PL) e tam-
bém fazem parte do plano de go-
verno do ex-prefeito de Jaboatão
dos Guararapes. “Vamos incluir
os projetos no nosso plano se o
governo que está aí (se referin-
do ao PSB de Paulo Câmara) não
quiser fazer”, adiantou.

PROJETOS

Formulados a partir dos deba-
tes iniciais para a construção

RAFAEL VIEIRA/DP

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

“Sou oposição”
“A SDS (Secretaria de Defesa Social) tem sido liderada por

delegados da Polícia Federal. Com todo o respeito a esses

profissionais, mas acho que ela deve ser liderada por alguém

da casa e que conheça a realidade de Pernambuco”, cravou

a deputada pré-candidata ao Governo de Pernambuco, Ma-

rília Arraes (Solidariedade), em entrevista à Rádio Clube AM

720. Para a parlamentar, a falta d’água, para muitas famílias

em Pernambuco, é uma questão demá gestão da Compesa:

“Modernizar e trazer investimentos privados para a Compe-

sa é essencial”. Marília revelou: “Desde omeu primeiro voto

eu apoio o presidente Lula. Mesmo na época, contrariando

a orientação do meu avô (Miguel Arraes). Ele era presiden-

te do PSB (2002) e lançou (Anthony) Garotinho. Ainda assim

eu andava junto com ele e usava a camisa e o broche do Lu-

la. (...) Mesmo nos momentos mais difíceis, mesmo quando

o partido (PT) foi criminalizado… Eu fui para o PT nesta pior

fase. (...) Ele (Lula) representa o projeto de sociedade que eu

acredito.” A deputada fez questão de destacar: “Desde 2014,

sou oposição à Frente Popular.”

Paramototaxistas
Odeputado federal Eduar-

do da Fonte (PP) protoco-

lou o PL que isentamotota-

xistas emotofretistas da co-

brança de IPI na aquisição

de motos de até 250 cilin-

dradas. “Sabemos da im-

portância domototáxi emo-

tofrete tanto nosmunicípios

do interior quanto nos gran-

des centrosurbanosdoBra-

sil. São profissionais que

enfrentam a precarização

do mercado de trabalho e

precisam ser amparados

pelo Estado. Precisamos

darmelhores condições pa-

ra que estas categorias con-

tinuem operando”, defen-

deu Eduardo da Fonte.

Agendados
Asaudiênciasdopresiden-

tedaComissãodeDefesado

Consumidor, deputado Sil-

vio Costa Filho (Republica-

nos), comospresidentes da

Petrobras, José Mauro Fer-

reiraCoelho;edoBancoCen-

tral, Roberto Campos, fica-

rão para a segunda quinze-

na destemês.Os encontros

são para tratar do aumento

da inflação no país e da polí-

tica de preços dos combus-

tíveis. Os requerimentos fo-

ramaprovadosporunanimi-

dade na comissão.

Urgentes
O deputado estadual Ál-

varo Porto (PSDB) solicitou

a recuperação das rodovias

que cortam o Agreste. O

apelo foi feito ao governo

do estado e órgãos respon-

sáveis, inclusive federal, no

sentido de que sejam reali-

zados serviços de recupe-

ração e restabelecimento

de condições de tráfego.

Segundo o parlamentar,

ações comoo recapeamen-

to asfáltico da PE-109, sina-

lização na PE-177, e reparos

naBR-423 eBR-104, são ur-

gentes.

Entrevista
O deputado estadual Ro-

meroSales (UB) será entre-

vistadohoje, a partir das9h,

na Rádio Clube AM 720. A

transmissão é simultânea

pelos canais Diario de Per-

nambuco no YouTube e no

Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Ferreira

concedeu

entrevista ao lado

do candidato ao

Senado Gilson

Machado

do plano de governo de Ander-
son Ferreira, os três Projetos de
Lei protocolados na Alepe abor-
dam temas que afetam empre-
sas e a sociedade pernambuca-
na. Tendo como plano central
o IPVA - Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Automo-
tores (Tabela Fipe), um dos PLs
visa diminuir os impostos so-
bre a venda de carros usados
para o exercício de 2023 atra-
vés do congelamento da base
de cálculo do IPVA. O objetivo
é manter os valores estabeleci-
dos em 2022 para o mesmo im-
posto, “ou o que for mais van-
tajoso para o contribuinte”, in-
forma trecho do Projeto.

Já o segundo PL, busca vedar
a prorrogação do Fundo Esta-
dual de Equilíbrio Fiscal - FEEF,
que deve ficar em vigor até 31
de dezembro deste ano. A justi-
ficativa da bancada para a for-
mulação do Projeto é a de que
o Fundo tem endividado em-

presas pernambucanas inclu-
sas nos programas de incenti-
vos fiscais com a cobrança de
10% a mais do ICMS.

“EMPREGOS”

“O maior programa social do
mundo é o emprego. É nisso
que eu acredito”, frisou Ander-
son destacando um dos prin-
cipais pontos que serão traba-
lhados em seu plano de gover-
no. “Precisamos gerar emprego,
Pernambuco é o estado com o
maior índice de desemprego do
país, é um absurdo (...) O estado
não faz sua parte”, comentou di-
recionando críticas à gestão do
PSB em Pernambuco.

A instituição da Tarifa Social
da Água é a pauta central do
terceiro Projeto de Lei. A ideia
é universalizar o benefício atra-
vés da inclusão automática das
famílias cadastradas em progra-
mas sociais do governo federal
por meio do CadÚnico.



JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

E
m entrevista à Rádio Clu-
be, ontem, Marília Arraes
(SD) anunciou que conta-

rá com o apoio do PROS à sua
pré-candidatura ao Governo de
Pernambuco. A chegada da si-
gla ao palanque da deputada fe-
deral acontece após articulação
da direção do
Solidarieda-
de e represen-
ta o primeiro
apoio partidá-
rio à pré-can-
didata, que até
então contava
apenas com o próprio partido.
A oficialização da aliança será
feito hoje, em Brasília.

Além disso, a deputada sinali-
zou que “nos próximos dias tam-
bém vamos ter muitas outras no-
vidades”. Uma dessas novidades
deve ser a entrada de André de

Paula (PSD)nasuachapa.Dirigen-
te do PSD no estado e membro
da Frente Popular, André busca-
va obter a indicação do governa-
dor Paulo Câmara (PSB) para con-
correr ao Senado. No entanto, a
pressão do PT pela vaga, reforça-
da pela falta de acordo entre Lula
(PT) e Gilberto Kassab (presiden-
te do PSD), acabaram impedin-

do a consolida-
ção do apoio
ao pessedista.
Frustrado com
a falta de espa-
çonamajoritá-
ria, André ten-
deamigrarpa-

ra o palanque de Marília.
Outroapoioquepodeseranun-

ciado pela pré-candidata é do
Avante. O deputado federal Se-
bastião Oliveira é cotado para
ficar com a vaga de vice na cha-
pa. Por fim, outro deputado fede-
ral, Eduardo da Fonte, que já de-
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Marília promete
“novidades” nos
próximos dias
Pré-candidata pode estar perto de anunciar nomes

da chapa, possivelmente tendo André de Paula com

vaga ao Senado e Sebastião Oliveira com a vice

clarou estar com André de Pau-
la para o Senado, pode apoiar
Marília e focar na sua reeleição.

CRÍTICASAOPSB
Ainda na entrevista de ontem,
Marília disse que o PSB estava
acostumado a entrar no plei-
to com a certeza de vitória, por
causa das articulações feitas nos
bastidores, que impediam o de-
senvolvimento de candidaturas
competitivas, como a dela ao go-
verno do estado em 2018, que
não foi lançada após o PT nego-
ciar a neutralidade do PSB na
eleição nacional, isolando Ciro
Gomes (PDT).

“Ao que parece, eles, nos últi-
mos anos, estavam acostumados
a ganhar a eleição antes da elei-
ção começar. Eles puxavam o ta-

pete de um, desfaziam o parti-
do de outro, faziam articulação
nacional para tirar um candida-
to aqui, outro ali. Dessa vez eles
não conseguiram fazer. Tiveram
diversos elementos surpresa e is-
so também deu ânimo para al-
gumas pessoas que já estavam
insatisfeitas há alguns anos saí-
rem, se desvencilharem desse
projeto que ficou velho, que se
afastou do povo, que se afastou
dos seus objetivos”, comentou.

MORADIA
Questionada sobre o incêndio
que ocorreu, na última sexta-
-feira, numa comunidade de pa-
lafitas no bairro do Pina, Zona
Sul do Recife, a deputada criti-
cou a ausência de políticas pú-
blicas relacionadas à moradia

popular na capital pernambu-
cana. “É um problema de sécu-
los? É. Mas nós vimos que duran-
te um período considerável, prin-
cipalmente na época da prefei-
tura de João Paulo – e, com to-
das as críticas que se tem, tam-
bém de João da Costa –, duran-
te esses 12 anos de governo, hou-
ve uma política habitacional que
funcionava, que se entregava à
população outras oportunidades
de moradia, e simplesmente des-
de 2012 que se parou de execu-
tar políticas públicas nesse sen-
tido, conjunto habitacionais es-
tão com as obras paradas. Quan-
tos conjuntos habitacionais fo-
ram entregues nos últimos dez
anos no Recife? Um, dois; nada
que se compare ao déficit habi-
tacional crescente na cidade.”

O pré-candidato do PDT à Pre-
sidência da República, Ciro Go-
mes (CE), foi diagnosticado com
Covid-19 e precisou cancelar to-
da a agenda programada para
esta semana, no Rio de Janeiro.
Ele passa bem, apresenta sinto-
mas leves, semelhantes aos de
um resfriado comum, e só vol-
tará a fazer o teste de detecção
da doença daqui a cinco dias.
Até lá, segundo apurou a repor-
tagem, ficará em quarentena.

O vice-presidente da Repúbli-
ca, general Hamilton Mourão
(Republicanos), afirmou, on-
tem, que os números de des-
matamento da Amazônia Legal
são “péssimos” e “horrorosos”.
Segundo ele, tem relação com
a menor “vigilância” da área,
em razão do período eleitoral.

“Estamos vendo aí onde é que
estamos errando. Nós estamos
com as ações. Temos a Opera-
ção Guardiões do Bioma, que é
uma operação conjunta do Mi-
nistériodoMeioAmbientecomo
Ministérioda Justiça.Então, tem
quevercomelesondeéqueestá

tendo a falha”, disse o vice, que
preside o Conselho Nacional da
Amazônia Legal (CNAL).

Dados de abril, divulgados pe-
lo Instituto Nacional de Pesqui-

sas Espaciais (Inpe), mostram
quecercade1.012,5kmdemata
Amazônica foramdestruídosno
mês passado. O número é apro-

ximadamente 74% maior que o
mesmo mês em 2021.

“FALHANOS SATÉLITES”
Mourão afirmou também que
o Conselho Nacional da Ama-
zônia Legal não esperava que
os números seriam tão dramá-
ticos e justificou a falta de co-
nhecimento por “falha nos sa-
télites”. Segundo ele, os apare-
lhos espaciais “não estavam en-
xergando muita coisa”, logo, “os
dados não estavam aparecendo
da forma como apareceram no
final”. (Cristiane Noberto, do Cor-

reio Braziliense)

Ciro
Gomes
cancela
agenda

Mourão diz que números de
desmatamento são “péssimos”

COM COVID-19 AMAZÔNIADentre os compromissos can-
celados estão entrevistas e en-
contros políticos que Ciro teria
na capital fluminense, como
uma conversa com o ex-prefei-
to de Niterói Rodrigo Neves, pré-
-candidato pedetista ao governo
do estado. Ciro é o terceiro pré-
-candidato envolvido na disputa
à Presidência fora de ação nesta
semana em razão da Covid-19.
A senadora Simone Tebet (MDB-
-MS) teve que suspender a agen-
da pública por causa do exame
positivo do marido dela.

O vírus também tirou de com-
bate Geraldo Alckmin (PSB-SP),
pré-candidato a vice na chapa
de Luiz Inácio Lula da Silva. Por
causa da doença, Alckmin teve
que participar por videoconfe-
rência da festa de lançamento
da chapa, sábado passado, em
São Paulo. (Vinicius Doria, do Cor-

reio Braziliense)

Vice-presidente da

República admitiu erro

do governo e culpou

o período eleitoral

pela “menor vigilância”

Em entrevista à Rádio

Clube AM 720, a deputada

federal confirmou o

apoio do PROS à sua

pré-candidatura

Deputada

federal voltou a

fazer críticas

ao PSB e

ao governo do

estado



TSE responde às ForçasArmadas e nega haver “sala escura”
APURAÇÃO
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O Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) divulgou, ontem, uma no-
ta em que responde questiona-
mentos feitos pelas Forças Arma-
das a respeito das urnas eletrôni-
cas. A Corte rebate, em sete pon-
tos, as sugestões feitas pelos mi-
litares — chamadas, no texto, de
“opiniões”. Dentre os principais

pontos levantados está a negati-
va da existência de uma “sala es-
cura” de apuração. O termo foi
usado pelo presidente Jair Bol-
sonaro (PL) ao sugerir que os vo-
tos sejam contabilizados para-
lelamente por parte das Forças
Armadas.

A Corte informa na nota que

essa contagem paralela é possí-
vel por meio dos boletins de ur-
nas, afixados em todas as zonas
eleitorais após o fim do horário
de votação. “Não há, pois, com o
devido respeito, ‘sala escura’ de
apuração. Os votos digitados na
urna eletrônica são votos auto-
maticamente computados e po-

dem ser contabilizados em qual-
quer lugar, inclusive, em todos
os pontos do Brasil”, diz trecho
do documento do TSE.

Alémdisso,anotaexplicaoque
motiva a centralização dos equi-
pamentos em Brasília — ponto
também questionado pelos mi-
litares. “Fruto de sugestão da Po-

lícia Federal, é parte de um pro-
cesso histórico de evolução que
não guarda correlação com as
competências dos diversos ní-
veis jurisdicionais no processo
de totalização. Em uma eleição
geral, por exemplo, há compe-
tências específicas da junta elei-
toral, dos TREs e do TSE.”



Mais de 55mil podemperder tarifa socialMais de 55mil podemperder tarifa social
Famílias sob risco de perderem o direito a descontos na conta de energia elétrica representam 5% dos cadastrados no programa no estado

P
ode superar 55 mil o nú-
mero de famílias com pos-
sibilidade de perder o be-

nefício da Tarifa Social de Ener-
gia Elétrica (TSEE) em Pernam-
buco. Isso somente no mês de
maio. Os possíveis afetados são
consumidores que não atualiza-
ram o Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais (CadÚnico) do go-
verno federal. Eles representam
5% dos 1,1 milhão beneficiados
pela TSEE no estado.

Sem o direito à tarifa social, o
consumidor perde automatica-
mente o desconto de até 65% na
fatura mensal de energia elétri-
ca, alerta a Neonergia Pernam-
buco. A tarifa, um programa do

governo federal, atende a famí-
lias de baixa renda. O desconto
de 65% é dado para a moradi-
ras que consumem até 30 kWh,
caindo para 40% em consumos
entre 31 e 100 kWh/mês e 10%
nos casos de consumo mensal
entre 101 e 220 kWh.

Ao longo deste ano, outras 100
mil pessoas precisam atualizar
o CadÚnico para não serem ex-
cluidas da TSEE. Os clientes, se-
gundo a Neonergia, estão rece-
bendo avisos em que se alerta so-
bre a necessidade de atualização
e informando ainda o prazo de
regularização. A atualização do
cadastro somente pode ser reali-
zada nos Centros de Referência

da Assistência Social (CRAS), on-
de os técnicos de assistênia so-
cial dirão as razões, caso tenha
ocorrido, da perda ao benefício.

O total de famílias beneficia-
das pela tarifa social no estado
representa aproximadamente
29% dos clientes da Neoenergia
Pernambuco. Ao todo, 3,8 mi-
lhões de clientes. “É válido sa-
lientar que a indicação das fa-
mílias que perderão o benefí-
cio em caso de não atualização
é feita pelo Ministério da Cida-
dania e Aneel (Agência Nacional
de Energia Elétrica), e não a dis-
tribuidora”, explicou o a superin-
tendente comercial da Neoener-
gia Pernambuco, Érica Ferreira.

AGÊNCIA BRASIL/DIVULGAÇÃO

Tarifa concede descontos entre 10% e 65% na conta
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73

BOLSAS (em %)

< <
IBOVESPA

-1,79
DOW JONES

-653,67

06/maio: 5,075
05/maio: 5,017
04/maio 4,904 5,6395,157

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,68

SELIC
Em% ao ano

12,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6408 0,6408
(1,60%)

IPCA do IBGE (em%)

A Secretaria do

Trabalho, Emprego e

Qualificação de

Pernambuco abre hoje

as inscrições para 25

vagas no curso de

qualificação do

programa Novos

Talentos de Energia

Fotovoltaica. Gratuitas,

as inscrições podem

ser feitas a partir das

8h até às 23h59 da

próxima quinta, via

https://sistemas.seteq.

pe.gov.br/sima/

inscricao_login/. A

matrícula presencial e

o início das aulas está

previsto para 16 de

maio. O curso ensinará

os alunos a instalar

placas de energia limpa

e renovável.

CURTA[
INSCRIÇÕES

Vagas para
curso de
energia



O faturamento das peque-
nas e médias empresas on-
line cresceu 6,8% por conta
do Dia das Mães, em compa-
ração a 2021, em todo o país.
O e-commerce somou R$ 142
milhões para esta parcela do
mercado, segundo levanta-
mento da Nuvemshop, plata-
forma de e-commerce líder
na América Latina com mais
de 90 mil lojas virtuais ativas,
em sua maioria de pequenos
e médios empreendedores.

Quem mais faturou em 2022
foi o segmento de Moda, com
R$ 54,3 milhões, seguido de
Saúde & Be-
leza, R$ 11,36
milhões, e
Acessórios,
11,3 milhões.
Entre os pro-
dutos comer-
cializados, os
mais vendidos foram camise-
tas e óculos de sol. Este últi-
mo representa mais de 8% do
total comercializado neste úl-
timo Dia das Mães.

“Apesar dos desafios econô-
micos, o Dia das Mães conti-
nua sendo uma das datas mais
relevantes para o varejo. E os
números indicam que o mer-
cado do e-commerce no Brasil
segue aquecido, especialmen-
te para os pequenos e médios
negócios, que têm um poten-
cial maior de alcance de no-
vos clientes de todos os esta-
dos ao vender online”, avaliou
o Gerente de Desenvolvimen-

to da Nuvemshop, Luiz Natal.
Ao todo, conforme o levan-

tamento, 2,48 milhões de pro-
dutos foram adquiridos nas lo-
jas remotas nas três semanas
analisadas. O ticket médio de
compra foi R$ 245, o que apon-
ta para um aumento de 11%
no valor médio por cada com-
pra online em relação ao mes-
mo período do ano anterior.

E o cartão de crédito foi a
maneira de pagamento mais
utilizada, por 53,9% consumi-
dores. O segundo meio de pa-
gamento mais utilizado nas
pequenas e médias empresas

online foi o
Pix, represen-
tando 18,2%
dos pedidos.
A ferramen-
ta tornou-se
popular por
sua praticida-

de e substituiu os pedidos an-
teriormente pagos em boleto,
que representou apenas 3,5%
dos pedidos do Dia das Mães.

A praticidade de compra e
preços competitivos das lojas
online se mostraram gran-
des atrativos para presentear
as mães, apontou Luiz Natal.
“Além disso, muitas pequenas
e médias empresas apostaram
em coleções especiais de pro-
dutos para a data e em condi-
ções especiais de compra, como
frete gratuito e descontos, pa-
ra se destacar no ambiente di-
gital e competir também com
as lojas”, completou.
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Diesel sobe 8,8%nas
refinarias da Petrobras
Valor do litro aumentou R$ 0,40, chegando a R$ 4,91, e, segundo economistas, deve

impactar no preço dos fretes. Em 12meses, combustível teve reajuste de 49%

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

NUVEMSHOP/DIVULGAÇÃO

Petrolífera havia reajustado o preço do combustível pela última vez emmarço deste ano

Pequenas emédias empresas faturaram R$ 142milhões

Venda on-line doDia
dasMães cresce 6,8%

PLATAFORMA

Ticket médio de compra
foi R$ 245, aumento de
11% no valor médio por
compra em relação ao
mesmo período de 2021

Associação Brasileira
dos Importadores de
Combustíveis afirma
que preço do diesel
continua defasado

O
preço do diesel está
8,8% mais caro nesta
terça-feira. O aumen-

to anunciado ontem pelo Pe-
trobras para as distribuidoras
elevou o valor do litro, nas refi-
narias, de R$ 4,51 para R$ 4,91.
A petrolífera ao divulgar a alta
justificou que o preço do diesel
não era reajustado há 60 dias.

“Desde aquela data, a Petro-
bras manteve os seus preços de
diesel e gasolina inalterados e
reduziu os preços de GLP, ob-
servando a dinâmica de mer-
cado de cada produto”, afirma,
em nota. Os valores da gasoli-
na e do gás de cozinha foram
mantidos.

Segundo a empresa, a nova
alta é devido ao balanço glo-
bal impactado de diesel, que
teve uma redução de oferta em
relação à demanda e aos esto-
ques globais abaixo das míni-
mas sazonais dos últimos cin-
co anos nas principais regiões
fornecedoras.

Esse desequilíbrio, segundo a
nota, resultou na elevação dos
preços do diesel no mundo in-
teiro, com a valorização deste
combustível muito acima da
valorização do petróleo. A di-

ferença entre o preço do diesel
e o preço do petróleo nunca es-
teve tão alta”, diz a nota.

Apesar do aumento, a Asso-
ciação Brasileira dos Impor-
tadores de Combustíveis (Abi-
com) afirmou que o reajuste
de 8,8% são insuficientes pa-
ra compensar a defasagem do
preço do diesel, estimada em
mais de 20%.

Já a Federação Única dos Pe-
troleiros (FUP) apontou a po-

lítica de preços da Petrobras,
avalizado pelo governo federal,
como responsável pela alta. “A
equivocada política de preço
de paridade de importação é
obra nefasta do Executivo. Ou
seja, o PPI não é fixado por lei
como quer fazer o presidente
da República”, disse o coorde-
nador-geral, Deyvid Bacela. O
PPI foi criado por Michel Temer
em outubro de 2016.

Na visão de economistas, o

reajuste do diesel vai impac-
tar diretamente na estrutura
produtiva e principalmente no
frete de produtos. “O diesel já
subiu 49% em 12 meses. Então,
qualquer reajuste que a gente
tenha daqui para frente pesa
mais na estrutura produtiva.
A gente sabe que a prestação
de serviços, o frete, em espe-
cial e o movimento das máqui-
nas agrícolas, tudo isso tende
a ficar mais caro, subir de pre-
ço e isso acaba espalhando as
pressões inflacionárias”, afir-
mou o economista da FGV An-
dré Braz.

MOBILIZAÇÃO
Após a Petrobras anunciar o au-
mento de 8,8% no diesel, o líder
da greve dos caminhoneiros em
2018, Wallace Landim, o Cho-
rão, gravou um vídeo mostran-
do indignação sobre os preços
do diesel. Segundo ele, a nova
alta vai fazer com que o com-
bustível chegue a R$ 8. “Gen-
te, não podemos ficar quietos.
Eu conheço e sei o quanto vai
impactar na mesa do trabalha-
dor”, disse ele em vídeo sobre o
aumento do diesel. (Da Redação

com o Correio Braziliense)
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queestá comfinanciamento coletivo aberto

Omovimento cultural queagitouoRecife entre 1968

e 1981 ganha registro como livroValsadoscogumelos,

A obra

do jornalista

Rogério Medeiros

foi escrita a partir

demais de 50

entrevistas cheias

de histórias

E
m março de 1971, a im-
prensa pernambucana te-
ve dificuldade para expli-

car o que aquele bando de hi-
ppies iria fazer no Teatro Po-
pular do Nordeste (TPN). O es-
petáculo se chamava Arame Far-
pado no Continente Perdido, uma
exibição teatral/musical, sem
direção nem roteiro, coman-
dada por uma trupe de jovens.
Foram eles que “invadiram” as
redações dos jornais, com suas
roupas coloridas, cabelos com-
pridos e frases filosóficas.

Os participantes vinham de di-
ferentes lugares: recifenses, cario-
cas, paulistas. Para alguns, Reci-
fe era só passagem, e a próxima
parada seria Londres. Os nomes
eram inúmeros - Puppy, Marile-
ne, Benedictus, Phlavyus, Orlan-
do, Túlio, Fernando Augusto, Jo-
sé Accioly - e sempre havia espa-
ço pra mais um: Bobby Di Melo,
por exemplo, trabalhava como
guardador de carros na frente
do teatro, conheceu a trupe no
Pátio de São Pedro e se juntou
ao espetáculo como cantor - em
1975, ele deixaria o “Bobby” de
lado e gravaria seu 1º álbum pe-
la EMI-Odeon.

Todos estariam no palco, can-
tando e dançando, com uma
maciça participação do público
que se entusiasmasse em assistir

àquela loucura. O fim de sema-
na do Arame Farpado no TPN fez
sucesso entre a juventude “pra
frente” do Recife, e a recepção
calorosa fez o grupo montar ou-
tra apresentação, desta vez em
um dos galpões da Fecin, Feira
do Comércio e Indústria de Per-
nambuco, onde hoje fica o Par-
que da Jaqueira.

Essa e outras histórias - al-
gumas famosas, outras, nem
tanto - estão no livro Valsa dos
cogumelos - A psicodelia recifen-
se 1968/1981, do jornalista Ro-
gério Medeiros. A obra, escri-
ta a partir de mais de 50 en-
trevistas, traz histórias de no-
mes como Ave Sangria, Lula
Côrtes, Flaviola, Marconi No-
taro, Alceu Valença, Geraldo
Azevedo, Zé Ramalho, Rober-
tinho de Recife, Aratanha
Azul, Ricardo Uchôa, Zé da
Flauta, Laboratório de Sons
Estranhos, Nuvem 33, entre
outros, e está com financia-
mento coletivo aberto o próxi-
mo dia 27, no site www.catar-
se.me/psicodelia. Estão disponí-
veis recompensas que podem in-
cluir, além do livro impresso, re-
produções de pôsteres da época.

Na obra, o icônico cantor e
compositor Flaviola, que fale-
ceu em junho passado, por cau-
sa da Covid-19, fala sobre o en-

contro mencionado acima. “Foi
uma noite espetacular. A gente
não ensaiou nada, Robertinho
chegou de viagem do cruzei-
ro, aí só sentou comigo, o en-
saio foi isso. E acho que foi a
vez que eu cantei mais bonito
na minha vida, com toda segu-
rança, não teve erro nem nada,
com o som precário, mas sain-

do um somzaço”, disse. “Come-
çou a chover do meio do show
em diante. Celso Marconi, que
era crítico de música da época,
disse que eu fiz a dança da chu-
va! Caiu um temporal mesmo,
e as pessoas pegaram as caixas
de papelão, amassaram um la-
do e transformaram em poltro-
nas, virou uma grande instala-

ção. Foi lindo”, contou Flaviola,
um dos principais expoentes da-
quela cena maluca, que fazia
ali sua estreia nos palcos e de-
pois iria gravar um dos discos
fundamentais da música per-
nambucana dos anos 70.

Rogério Medeiros explica a ra-
zão da escolha temporal abor-
dada. “O período de 1968 a 1981

foi escolhido por ter sido o
momento de maior produ-
ção e destaque dessa cena.
Era uma música que não es-
tava em conformidade com
o mercado fonográfico da
época, porém gerou discos
que resistiram ao tempo e
hoje acumulam fãs por to-
do o mundo, como Paêbirú,
Satwa, Marconi Notaro no Sub
Reino dos Metazóarios e Indra.
Muitos deles foram regis-
trados graças à Rozenblit,
um complexo de estúdio e
fábrica de discos que havia
no Recife e abriu suas por-

tas para aquela proposta expe-
rimental”, explica.

Marco Polo, da Ave Sangria, ce-
lebra o registro. “Aquele perío-
do merece ser registrado. Era o
eco nordestino de um movimen-
to que unia os jovens do mundo
todo em torno de um ideal de re-
beldia contra uma vida morta.
Através da música, nós nos uni-

mos a todos os jovens que luta-
vam por um estado de coisas me-
lhor”, comenta.

Depoimentos, matérias jorna-
lísticas e fotos inéditas contam
detalhes das gravações de discos
que hoje são objetos de colecio-
nadores, da formação de bandas,
ensaios, shows e apresentações
coletivas emblemáticas, como a
Feira Experimental de Música,
em Fazenda Nova, em novem-
bro de 1972, e o Primeiro Par-
to de Música Livre do Nordeste,
no Teatro de Santa Isabel, em
junho de 1973. O autor conse-
guiu ainda localizar e escutar
os registros de um dos concer-
tos mais simbólicos da época, o
7 Cantos do Norte, que reuniu mú-
sicos pernambucanos e cearen-
ses na Igreja do Carmo em ou-
tubro de 1974.

A pesquisa de Rogério surgiu
como trabalho de conclusão do
curso de jornalismo pela Univer-
sidade Federal de Pernambuco
(UFPE), em 2004. “Sempre gos-
tei e ouvi esses músicos e perce-
bi que suas histórias valiam ser
registradas em mais detalhes.
Muitos desses discos foram re-
lançados no século 21 por selos
norte-americanos e europeus,
confirmando a universalidade
e importância da música dessa
turma”, completa Rogério.

contracultura
psicodélica

Ashistórias daAs histórias da



ARQUIVO PESSOAL

José Maria Sultanum recebe Viviane e Homero Lacerda

na sua pousada em Fernando de Noronha

Bom dia: “A tua primeira

lei deve ser o respeito a ti

mesmo.” (Pitágoras)

A chef Cláudia Luna retor-
na aoRecife, depois de par-
ticipardeeventosgastronô-
micos em São Paulo.

Bonito o trabalho de soli-
dariedade com as vítimas
do incêndio nas palafitas
do Pina.

O padre Eliano Queiroz,
Luiz Ventura e Caíque An-
drade representamoColé-
gio Salesiano na feira na-
cional Bett Educar, emSão
Paulo.

Nova ondadaCovid-19 tem
contaminado muita gente
conhecida, como Geraldo
Alckmin e Danilo Cabral.

Antônio Lavareda passa
temporada em Lisboa.

Sophie Charlotte faz o pa-
pel de Gal Costa, no filme
Meu nome é Gal, que já te-
ve as filmagens concluídas
e será lançado no começo
de 2023.

AliceSouzaLeãocomemorou
oDiadasMãesemOrlando.

A Burguer King mudou o
nome do seu sanduíche
Whopper Costela, que pas-
saasechamarWhopperPa-
leta Suína.

O empresário bolsonaris-
taLucianoHangdesistiude
disputar oSenadoporSan-
ta Catarina.

Mari Paiva está expondo
na Art Lab Galeria de São
Paulo.

movimento

Adriana Lordão Pontes, Cecília
Meira, Ênio Castellar Filho,
Gilda Martins, Izabel Cristina
Nunes, José Henrique
Wanderley Filho e Tibério
Moreno.

aniversariantes

Geraldo Julio emeventona Suécia
O secretário Geraldo Julio segue hoje para Malmo, na
Suécia, presidindo a comitiva da América do Sul no
Congresso Mundial do Iclei - Governos Locais pela
Sustentabilidade - que acontece nesta semana. Presidente
da entidade para a América do Sul, ele apresenta os
resultados da região e tem reuniões sobre a
sustentabilidade em portos, com Suape em destaque.

OsPaparazzis doMarco Zero
Emparceria comaUnibra, a Prefeitura do Recife promoveu
curso básico de fotografia para 50 fotógrafos amadores da
Comunidade do Pilar, que atuamnoMarco Zero, fotografando
turistas, grupo chamado “Os Paparazzis doMarco Zero”. No
segundo semestre, participação do projeto de extensão, em
fotografia, para aprimoramento dos seus conhecimentos.

Datamarcada
Nelson Bezerra definiu ontema data da inauguração do
frigorífico daMasterBoi emCanhotinho, omaismoderno do
Norte eNordeste. Será no dia 13 de junho, reunindo
convidados de todo o país.

CAMPUS

A Cooperativa de Ensino
Superior Politécnico e
Universitário, de Portugal,
apresenta, quinta-feira, às
17h, seu primeiro projeto no
Brasil, um campus na Estada
da Batalha.

ESCONDIDO

Em baixa, dentro e fora do
governo, Paulo Guedes,
que já foi chamado de
“Posto Ipiranga”, será
literalmente escondido na
campanha de reeleição de
Jair Bolsonaro.

PARCERIA

APrefeiturade Ipojucaea
FundaçãodeApoioao
Desenvolvimentoda UFPE
firmaramparceriapara
elaboraçãodepolíticamunicipal
deSegurançaeDefesa.

NETFLIX

Chega à Netflix, no dia 15 de
junho, a sérieMaldivas,

ambientada num condomínio
da Barra da Tijuca, no Rio.
No elenco, Bruna
Marquezine, Manu Gavassi,
Carol Castro, Sheron
Menezes e Vanessa Gerbelli.

NATRIBUNA

O chef Filipe Ferreira é o
entrevistado do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Fala da sua carreira entre
Portugal e o Brasil, do
sucesso de suas casas no
Recife e São Paulo e conta
detalhes da nova, em Boa
Viagem, que será o
restaurantemais luxuoso
da cidade

SEIS ANOS

A diretora Isabela
Coutinho participa da
sessão solene da Câmara
Municipal do Recife,
amanhã, para assinalar os
seis anos do Hospital da
Mulher de Pernambuco,
por iniciativa do vereador
Marco Aurélio Filho.

LITERATURA

O saudoso teatrólogo Luiz
Marinho será o
homenageado da 8ª
edição do Festival RioMar
de Literatura, que
acontece quinta-feira, às
19h, no teatro daquele
centro de compras, com
show de Nando Cordel.

MÚSICA

João Bosco revisitou os
50 anos de sua obra em
álbum gravado ao vivo
com aOrquestra Ouro
Preto. Músicas comoO

bêbado e a equilibrista e
Corsário, que estarão no
repertório do show que
ele faz com Toquinho, dia
8 de julho, no Teatro
Guararapes,

SEMINÁRIO

Até amanhã no Beach
Class Hôm, teremos o
Seminário de
Oportunidades de
negócios com a África,
promovido pelo Instituto
Feapro e a Câmara de
Comércio Brasil-África.

SIMPÓSIO

A presidente da Unimed
Recife, Maria de Lourdes
Correia de Araújo,

comanda hoje e amanhã,
o Simpósio de
Enfermagem em
Neurocirurgia de
Pernambuco, com
transmissão on-line.

CINEMA

A crítica identificou em
Cidade Perdida, com
Sandra Bullock, o charme
das boas comédias de
ação. O filme estreou esta
semana no Recife.

PRESIDENTE

Quinta-feira, a ministra
Maria Thereza de Assis
Moura, que é paulista,
será eleita presidente do
Superior Tribunal de
Justiça e vai substituir o
ministro Humberto
Martins, que é alagoano.

ABSURDO

O uso do bafômetro, que
já salvoumuitas vítimas
de atropelamentos por
motoristas embriagados,
será julgado pelo
Supremo Tribunal Federal
quinta-feira. A FGR
questiona seu uso,
alegando o direito do
cidadão não produzir
prova contra si,

LEILÃO

A ArteMaior realiza leilão
hoje de 200 quadros de
artistas famosos, que
pertenciam a um
conhecido colecionador
do Recife.

CONCERTO

Fernando Pimentel
acompanhou
entusiasmado pelas redes
sociais ao show que o U2
realizou numa estação de
metrô de Kiev.

PALESTRA

O jurista Adeildo Nunes
faz a palestra Lei de

Execução Penal pós Lei

Anticrime, quinta-feira, em
São Paulo, durante
encontro promovido pela
Associação Brasileira dos
Advogados Criminalistas.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
Controle os gastos compulso fir-
meesejapacientenestemomento
de instabilidade. A boa nova é que
a sua criatividade vai florescer.

TOURO (21/04 a 20/05)
Procure ter foco e agir com cal-
ma. Você vai esbanjar entusias-
moedeterminação,mas terá tan-
tas ideias que pode começar vá-
rias coisas e não terminar nada.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Tente ficar longe de barulho e
situações estressantes que po-
demmexer com os seus nervos.
Convém, ainda, manter distân-
cia de fofocas.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
O segredo para ter um dia mais
harmonioso e produtivo será do-
brar a paciência e não querer que
as coisas se resolvam num só
tempo. Estabeleça prioridades.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Mudar o visual pode ser prazero-
so e papear com pessoas queri-
das também. Novos pedidos de
amizade e aplicativos de namo-
ro reservam surpresas.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
É o momento de olhar com mais
atenção para o seu organismo,
pois ummal-estar repentino po-
de te deixar apreensivo

LIBRA (23/09 a 22/10)
Seupoderdeatraçãoestánoauge
e vai ser fácil envolver quem de-
seja. Use e abuse do jogo da se-
dução na intimidade.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Seu maior desafio será conver-
sar comos parentes e as pessoas
queridas sem discutir. Para isso,
terá que controlar seu gênio for-
te e investir na união.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Recomendável dobrar a cautela
com o seu bem-estar e sua saú-
de. Ouça profissionais especiali-
zados antes de se deixar levar por
leigos e palpiteiros de plantão.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Graças ao seu estilo comprome-
tido, focado e perseverante, fará
o que estiver ao seu alcance para
caprichar no serviço e conquis-
tar o reconhecimento dos chefes.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Boa notícia ligada a filhos ou gra-
videz. No amor, envolvimento es-
condido vai exigir muita confian-
ça. Um pedido de namoro pode
surpreender seu coração.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Fique de antena ligada neste iní-
cio de semana, poismentiras, in-
trigas e fofocas podem tumultuar
o dia logo cedo.

[ 8 erros

Resolução:1.Aramedopneu,2.Raiodopneu,3.Bermudadohomem,4.Mochiladohomem,5.Montanha,6.Orelhadohomem,7.Bolsoda

mochila,8.Jantedabike.

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

E
m ano comemorativo dos
10 anos de inauguração, o
shopping RioMar realiza

eventos de maio a julho com te-
mática voltada para as grandes
franquias da Disney. Com foco
tanto no público infantil quan-
to adulto, as atrações trazem in-
teração variada com a iconogra-
fia e universo da saga Star Wars
e dos filmes da Marvel.

Partindo do considerado mês
de celebração internacional de
Star Wars e aproveitando o lan-

çamento da série Obi-Wan Ke-
nobi no catálogo da Disney+, o
shopping trouxe pela primeira
vez o Jedi Experience, que tem
inspiração no treinamento Je-
di da franquia original e ofere-
ce a oportunidade de cada par-
ticipante desempenhar o papel
de Padawan. Concluído o trei-
namento, é entregue um certi-
ficado de Jedi. A ação é gratui-
ta, pode ser feita mediante agen-
damento no site vivariomarrecife.
com.br e segue até 31 de maio.

Para os fãs do universo Mar-
vel, o RioMar traz um espaço te-

UniversoMarvel
e StarWars em
ações no Recife
Com foco tanto no público infantil quanto adulto,

atrações no shopping RioMar trazem interação

variada com a iconografia da saga e dos heróis

DIVULGAÇÃO

No Jedi Experience, interpreta-se o papel de Padawan

mático no qual o público conta
com atividades interativas com
o Martelo de Thor, Treinamen-
to Capitão América, Parede de
Escalada, Container Homem de
Ferro e Edifícios Homem-Ara-
nha e Viúva Negra. Os eventos
foram criados pela C+E Criado-
res de Experiência e é licencia-
do oficial Disney.

Ainda na mesma proposta, o
mês inteiro de julho, período das

férias, serácontempladopelaMis-
são Star Wars, na qual uma base
rebelde abriga novos guerreiros
para treinamento contra as for-
ças do mal. O evento traz ativida-
des como portal de acesso de no-
vos guerreiros, estações de game
para teste de habilidade, labirin-
to com desafios de agilidade, ofi-
cina para montar personagens e
cenários com massa de modelar
e painéis instagramáveis.
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CINEMA

Sequência
deAvatar tem
o 1o teaser
Lançado em 2009, o longa

Avatar revolucionou o cinema

com a tecnologia 3D e

tornou-se amaior bilheteria

de todos os tempos. Com

estreia marcada para 14 de

dezembro e novamente

dirigido por James Cameron,

Avatar 2 teve o primeiro

teaser e o pôster oficial

divulgados ontem. Vale

lembrar que outros três
filmes da franquia estão

sendo produzidos. Avatar: O

caminho das águas trará de

volta SamWorthington e Zoe

Saldana nos papéis de Sully e

Neytiri e apresentará novas

criaturas de Pandora. Além

disso, as imagens divulgadas

mostram os personagens do

longa original em nova

jornada e é um tanto quanto

enigmático ao futuro.



Moradores das palafitas
receberão indenização
Representantes dos atingidos pelo incêndio da última sexta-feira reuniram-se coma

Prefeitura doRecife. Ontem, peritos da polícia começarama investigar as causas

PCPE

CORTESIA

Ex-companheira teria sido o alvo inicial da dupla
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Presos

acusados

dematar

adolescente

CRIME NO BARRO

Ontem

pela manhã,

houve protestos,

mas uma comissão

demoradores foi

recebida pela

prefeitura

O
Instituto de Criminalís-
tica da Polícia Civil (IC)
esteve ontem na comu-

nidade atingida por um incên-
dio, na tarde da última sexta-
-feira, que destruiu entre 40 e
50 barracos de palafita, na Ba-
cia do Pina, na altura da pon-
te Paulo Guerra. O fogo consu-
miu as precárias habitações de
madeira rapidamente, deixan-
do mais de 100 famílias desa-
lojadas. O prazo para a perícia
é de 30 dias, e as investigações
serão feitas pela Delegacia de
Boa Viagem. Também ontem os
moradores formaram um gru-
po de representantes para dis-
cutir indenizações e outros as-
suntos com a Prefeitura do Reci-
fe. A reunião entrou pela tarde
dessa segunda-feira e foi tensa.

A gestão municipal prome-
teu, no dia da tragédia (na qual
ninguém se feriu) uma indeni-
zação de R$ 1,5 mil, que seria
paga em parcela única. Mas os
moradores, boa parte deles pes-

cadores, exigem que as estacas
que mantinham os barracos de
pé não sejam retiradas do local,
para que as famílias não per-
cam “território”.

Houve um ensaio de protesto
pela manhã, com apoio de pes-
soas empunhando bandeiras do
Movimento dos Trabalhadores
Sem-Terra, o MST. O grupo atua

numa cozinha comunitária na
comunidade atingida. O protes-
to chegou a bloquear a Avenida
Cais do Apolo, onde fica sede da
prefeitura da capital, nos dois
sentidos. A reunião, porém, ter-
minou em acordo. Além dos R$
1,5 mil já prometidos, que se-
rão pagos a 141 famílias cadas-
tradas pela Defesa Civil, have-

rá também a inclusão no pro-
grama Aluguel Social, cujo va-
lor na capital pernambucana é
de R$ 200 mensais.

O dinheiro começará a ser
pago ainda este mês, de acor-
do com o secretário-executivo
de Defesa Civil do Recife, Co-
ronel Cássio Sinomar.“As famí-
lias serão atendidas de acordo
com suas necessidades. As con-
dições necessárias serão resol-
vidas”, disse, referindo-se tam-
bém ao recebimento de cestas
básicas e água. Por enquanto,
essas necessidades imediatas
estão sendo preenchidas pelas
várias ONGs que estão atuan-
do na comunidade atingida. A
Prefeitura do Recife também
comentou que

Há possibilidade de parte das
famílias ser atendida em alguns
dos quatro habitacionais, que
estão sendo construídos, atual-
mente, na capital. Os mais perto
de serem concluídos são os ha-
bitacionais Encanta Moça 1 e 2,

Foi preso na última sexta-fei-
ra o acusado de matar um ado-
lescente de 13 anos, no bairro do
Barro, no Recife. Roberto Quei-
roz tem 46 anos. De acordo com
a Polícia Civil de Pernambuco, as
investigações evidenciaram que
se tratava de um feminicídio ten-
tado contra ex-companheira. O
crime aconteceu em 7 de abril.

Inicialmente investigado como
roubo seguido de morte, foi evi-
denciado, segundo a Polícia, que

previstos para dezembro deste
ano. A gestão municipal ofere-
ceu vagas nos abrigos da cida-
de, mas não houve demanda. A
maioria está dormindo proviso-
riamente na casa de parentes,

muitos na própria comunidade
atingida (o fogo destruiu cerca
de 40% da invasão ribeirinha).
A prefeitura também informou
que realizará um mutirão para
emissão de documentos.

Cerca de 140 famílias
receberão, também, o
aluguel social, no valor
de R$ 200mensais,
além de cestas básicas

se tratava de uma tentativa de
feminicídio. Inclusive, segun-
do os policiais, “já havia bole-
tim de ocorrência contra ele
por ameaça de morte e stal-
ker (perseguição à vítima, in-
clusive pela internet)”, segun-
do a nota. O assassino não con-
tava que o menor apareceria
e tentaria uma reação. No dia
do crime, a mulher também
foi baleada. Ela perdeu a vi-
são do olho esquerdo com os

ferimentos.
O crime teve a participação

também de um amigo do au-
tor, Gabriel Bandeira da Sil-
va, de 22 anos, que também
foi preso, ontem, em São Lou-
renço da Mata, Região Metro-
politana do Recife. O compar-
sa relatou à Polícia que o cri-
me teria sido encomendo em
troca do perdão de uma dívi-
da de R$ 500 que tinha com
o mandante.
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ONG resgata animais emvulnerabilidade
Cuidedeum4Patas, associaçãodoCabodeSantoAgostinho, temsocorridodezenasdeanimais de rua,mas está emdificuldadesfinanceiras

Um tamanduá foi resgata-
do na Rua Vereador Iedo Albu-
querque, bairro Cortegada, em
Igarassu, na Região Metropoli-
tana do Recife, na noite do do-
mingo. De acordo com a Com-
panhia Independente de Poli-
ciamento do Meio Ambiente
(CIPOMA), o animal foi condu-
zido à sede do órgão e deve ser
reintroduzido ao seu habitat.

Segundo a companhia, o res-
gate foi feito após a denúncia
de uma pessoa que mora no
local. “O animal foi conduzi-
do à sede da Cipoma e, depois,
encaminhado para o Centro
Triagem e Reabilitação de Ani-

JULIANE MARINHO

local@diariodepernambuco.com.br

A
Cuide de um 4 Patas é
uma organização não-
governamental criada

em dezembro de 2018, após a
comoção do caso do cachorro
Manchinha, morto por espan-
camento dentro de um super-
mercado em São Paulo. A partir
disso, nasceu a vontade de aju-
dar cães e gatos em situação de
rua. A associação começou sua
missão colocando ração para os
animais que viviam nas praças
do Cabo de Santo Agostinho,
onde fica a sede da instituição.

A entidade realiza serviços de
resgate, recuperação e a coloca-
ção dos cachorros e gatos para
adoção. Estão sob a responsabi-
lidade da ONG, hoje, cerca de 30
animais, sendo a metade deles
em uma casa alugada, com es-
paço limitado. Outros estão em
lares temporários, disponibili-
zados pelos próprios voluntá-
rios ou pela população que pro-
cura a ONG para ajudar.

Wallamy Danilo, um dos ati-
vistas, detalhou que, recente-

EVERALDO SILVA/TV GLOBO

Nascimento foi registrado namanhã de ontem, por TV

Tamanduá é resgatado
dentro de área urbana

IGARASSU

DIVULGAÇÃO

Entidade tem hoje oito voluntários fixosmais uma rede de quase 100 apoiadores

mente, uma cadela foi retirada
da rua, está recebendo cuida-
dos veterinários e depois segui-
rá para lar provisório. “Ela não
pode ir para a nossa casa aluga-
da, porque tem animais que es-
tão com doenças virais. Então,
para não colocar em risco a vi-
da desses animais novos, a gen-
te acaba colocando em outros
locais. É rotativo o número de
animais atendidos, pois faze-
mos feiras de adoção mensais,
geralmente no Shopping Costa
Dourada”, afirmou.

O trabalho da associação é con-
cretizado através do entusiasmo
de oito voluntários e de cerca de
outras 100 pessoas que apoiam
com doações ou na fase de tra-
tamento dos animais debilita-
dos. “Temos um grupo grande
no Whatsapp com pessoas da
população que ajudam, contri-
buem mensalmente com doa-
ções ou com lares temporários
aos cãesegatos resgatados”,disse.

Uma das alternativas para
conseguir recursos para cus-
tear os gastos mensais com ra-
ção, medicamentos veteriná-
rios, produtos de limpeza e as
contas de aluguel, água e ener-
gia, é a confecção de camisetas,
bonés, canecas e canetas com a

logo da instituição.
O ativista comentou que as

pessoas, geralmente, doam pa-
ra os casos que as comovem, a
partir das publicações nas redes
sociais. “Teve o caso de um ca-
chorro resgatado, por exemplo,
que a gente conseguiu doações
suficientes. Há outros animais,
como uma cadela que está bem
magra, que não conseguimos o

valor. Tem mês que não consegui-
mos pagar o aluguel”, lamentou.

O processo de adoção dos ani-
mais acolhidos pela ONG Cuide
de um 4 Patas tem início com
uma entrevista com o candi-
dato a tutor. Serão pontuados
temas sobre responsabilidade,
ambiente onde o animal viverá,
cuidados e noções contra maus-
-tratos, parte financeira e a saú-

de do animal. “Explicamos a im-
portância de levar o animal ao
veterinário, de vacinar, vermifu-
gar”, afirmou o protetor.

Quem quiser ajudar com doa-
ção de ração, medicamentos e
produtos de limpeza deve en-
trar no Instagram da entidade,
@cuidedeum4patas. O apoio fi-
nanceiro é através do Pix: pcui-
dedeum4patas@gmail.com.

Aorlade JaboatãodosGuarara-
pes, na Região Metropolitana, é
um dos principais pontos de de-
sova de várias espécies de tarta-
rugas-marinhas. A cada ano, mi-
lharesde filhotesdeixamosovos,
depositados na faixa de areia das
praiasdePiedade,CandeiaseBar-
ra de Jangada, e seguem em dire-
ção ao mar. Na manhã de ontem,
a TV Globo, durante a transmis-
são ao vivo do Bom Dia Pernam-
buco, registrou o nascimento de
dezenas de tartarugas-de-pente
na praia de Piedade.

Filhotes de
tartaruga-
marinha

PIEDADE

Os filhotes começaram a dei-
xar o ninho por volta das 7h e
foram para o mar. Nas imagens,
é possível observar os animais
saindo do buraco na areia e se-
guindo para a água.

O ninho é monitorado desde a
época da desova pelo Núcleo de
Monitoramento de Animais Ma-
rinhos e Silvestres (Moamas). O
núcleo é ligado à Secretaria Exe-

cutiva de Bem-Estar Animal da
prefeitura de Jaboatão. Por cau-
sa do nascimento, a área foi iso-
lada. Durante o nascimento, al-
gumas pessoas filmavam e tira-
vam fotos. A prefeitura ressaltou
que matar, perseguir ou captu-
rar tartarugas-marinhas confi-
gura crime ambiental, sujeito a
pagamento de multa no valor de
R$ 5 mil por ovo.

mais Silvestres (CETAS-Tanga-
rá), onde será monitorado pe-
la equipe técnica, antes de ser
reintroduzido ao seu habitat”,
diz a nota.
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Animal estava beme foi

devolvido à natureza
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O Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial em Pernam-
buco (Senai-PE) está com 1,5 mil
vagasabertaspara formações téc-
nicas com foco no mercado de
trabalho. São 16 cursos, presen-
ciais e EAD. As aulas terão iní-
cio no próximo mês de julho. Em
comemoração ao aniversário de
79 anos do Senai-PE, celebrado
em abril, quem se matricular até
o fim de maio receberá 79% de
desconto na primeira parcela do
curso, além de até 20% nas de-
mais parcelas, conforme a polí-
tica de descontos da instituição.

Entre as opções oferecidas, es-
tão os cursos de Eletrotécnica,
Eletromecânica e Automação In-
dustrial, que possibilitam a atua-

ção em áreas transversais da in-
dústria. Para os interessados na
área de Tecnologia, há vagas pa-
ra Desenvolvimento de Sistemas,
Informática e Manutenção e Su-
porte em Informática.

“Vale ressaltar que oito a ca-
da dez egressos do Senai-PE es-
tão empregados em até um ano”,
disse a diretora de Educação da
instituição, Carla Abigail.

Podem se inscrever nos cur-
sos técnicos do SENAI-PE pes-
soas que finalizaram ou estão
cursando, no mínimo, o 2º ano
do Ensino Médio. As matrícu-
las podem ser feitas nas escolas
do Senai-PE, por meio do 0800-
600-9606 ou pelo WhatsApp (81)
2011-4081.

O
governador Paulo Câ-
mara recebeu, na tar-
de de ontem, no Palá-

cio do Campo das Princesas, a
representante do Escritório das
Nações Unidas sobre Drogas e
Crime no Brasil (UNODC), Ele-
na Abbati. No encontro, foram
discutidas as parcerias vigen-
tes entre Pernambuco e o es-
critório, além de possíveis fu-
turas colaborações no âmbito

da prevenção à violência e às
drogas pelo Consórcio Nordes-
te, presidido por Paulo Câma-
ra, que reúne os nove governa-
dores da região.

“Aproveitamos o encontro pa-
ra reiterar nosso desejo de con-
tinuar colaborando com o for-
talecimento da parceria entre
o nosso Estado e o UNODC. Sa-
bemos que é mais importante
e eficaz investir nas políticas

1,5mil vagas emcursos
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combate às
drogas e crime
Paulo Câmara debateu políticas de prevenção com

Escritório das Nações Unidas sobre Drogas e Crime.

Em pauta, parcerias com o Consórcio Nordeste

[ Cursos por escola

SENAI Araripina
H Técnico em Eletrotécnica (EAD)

SENAI Areias
H Técnico em Administração (Presencial)
H Técnico em Automação Industrial (Presencial/EAD)
H Técnico emDesenvolvimento de Sistemas (Presencial)
H Técnico em Eletrônica (Presencial)
H Técnico em Eletrotécnica (Presencial/EAD)
H Técnico em Informática (Presencial)
H Técnico emManutenção e Suporte em Informática

(Presencial/EAD)

SENAI Cabo
H Técnico em Administração (Presencial)
H Técnico em Automação Industrial (Presencial)
H Técnico em Eletromecânica (Presencial/EAD)
H Técnico em Eletrotécnica (Presencial/EAD)
H Técnico emMecânica (Presencial)

SENAI Caruaru
H Técnico em Eletrotécnica (Presencial)

H Técnico emManutenção Automotiva (Presencial)

SENAI Goiana
H Técnico em Eletromecânica (Presencial)

SENAI Ipojuca
H Técnico em Logística (Presencial)

H Técnico em Plástico (Presencial/EAD)

SENAI Paulista
H Técnico em Química (Presencial)

SENAI Petrolina
H Técnico em Eletrotécnica (Presencial/EAD)

H Técnico em Segurança do Trabalho (EAD)

SENAI Santo Amaro
H Técnico em Administração (Presencial)
H Técnico em Edificações (Presencial)
H Técnico em Eletromecânica (Presencial/EAD)
H Técnico em Eletrônica (Presencial)
H Técnico em Eletrotécnica (Presencial/EAD)
H Técnico emManutenção Automotiva

(Presencial/EAD)

H Técnico emMecânica (Presencial)
H Técnico em Refrigeração e Climatização

(Presencial)
H Técnico em Segurança do Trabalho

(Presencial/EAD)

Governador ressaltou

queo estadopromove açõesqueo estadopromove ações

para evitar que jovenspara evitar que jovens

tomem“caminhos errados”

de prevenção que nos restrin-
girmos apenas ao trabalho de
repressão. Vamos seguir plan-
tando sementes para o futu-
ro, promovendo educação, cul-
tura e qualidade de vida para
que as pessoas tenham oportu-
nidades e não se deixem levar
por caminhos errados”, frisou
Paulo Câmara.

Acompanharam a reunião

os secretários estaduais Ale-
xandre Rebelo (Planejamen-
to e Gestão), Cloves Benevides
(Políticas de Prevenção à Vio-
lência e às Drogas) e Humber-
to Freire (Defesa Social), além
do coordenador da Área de In-
tegridade, Eduardo Pazinato, e
do analista de Monitoramento
e Avaliação, Rafael Sales, am-
bos do UNODC.

Émais importante e
eficaz investir na
prevenção que
nos restringirmos
apenas ao trabalho
de repressão”

Paulo Câmara,
Governador de Pernambuco
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LOTERIAS[
QUINA 5848

04 22 35 40 54

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 1.578.386,18

QUADRA 67 5.210,79

TERNO 5029 66,11

LOTOFÁCIL 2516

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 860.319,95

14 304 1.695,39

13 10217 25,00

12 119862 10,00

11 644700 5,00

01 02 03 05 07 08 10 11

14 15 16 17 21 22 24

LOTOMANIA 2310

03 05 09 13 21 27 34 35 41 44

48 52 64 66 67 71 74 75 77 82

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 2.715.367,88

19 6 39.486,02

18 72 2.056,56

17 709 208,84

16 4185 35,38

15 17564 8,43

0 0 0,00

Segundo Putin, a Ucrânia ameaçava fronteiras russas
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Rússia
justifica
guerra em
celebração

O presidente da Rússia, Vla-
dimir Putin, defendeu ontem
a ofensiva na Ucrânia durante
o desfile militar que celebrou a
vitória de 1945 sobre a Alema-
nha nazista, enquanto o presi-
dente ucraniano, Volodymyr Ze-
lensky, expressou confiança em
vencer a guerra.

Ao falar diretamente para as
Forças Armadas, Putin declarou:
“Vocês lutam pela pátria, por
seu futuro”. O discurso aconte-
ceu antes do desfile militar na
Praça Vermelha de Moscou, que
celebra a vitória contra os nazis-
tas na Segunda Guerra Mundial.

Diante de milhares de solda-
dos, Putin voltou a justificar a
decisão de iniciar em 24 de fe-

VITÓRIA EM 1945

vereiro uma ofensiva contra a
Ucrânia, alegando que Kiev pre-
parava um ataque contra os se-
paratistas pró-Rússia no leste do
país, queria desenvolver a bomba
atômica e recebia apoio da Otan.

“Estava sendo formada uma
ameaça totalmente inaceitável,
diretamente, em nossas frontei-
ras. Foi a única decisão correta
possível”, declarou, antes de vol-
tar a acusar o país vizinho de
neonazismo e classificar a ofen-
siva de “resposta preventiva”.

Pouco antes do discurso de Pu-
tin, Zelensky publicou um vídeo
no qual afirmou que a Ucrânia

não permitirá que a Rússia “se
aproprie da vitória sobre o na-
zismo”. “No dia da vitória sobre
os nazistas, nós estamos lutando
por outra vitória. O caminho pa-
ra esta vitória é longo, mas não
temos dúvidas sobre nossa vitó-
ria. Nós vencemos na época. Va-
mos vencer agora”, declarou.

Na frente de batalha, con-
frontos intensos aconteceram
ontem nas imediações de Ru-
bizhne e Bilogorivka, na região
de Luhansk. Até o momento, a
Rússia conseguiu controlar por
completo apenas uma cidade im-
portante, Kherson. (AFP)

A
s inscrições para o Exa-
me Nacional do Ensino
Médio (Enem) começam

hoje e podem ser realizadas até
o dia 21 de maio na Página do
Participante (https://enem.inep.
gov.br/participante). Pela pri-
meira vez, os interessados em
participar do exame poderão
efetuar o pagamento da taxa
de inscrição por meio de PIX e
cartão de crédito.

O resultado dos recursos pa-
ra isenção da taxa de inscri-
ção já está disponível na Pági-
na do Participante. O Instituto
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixei-

ra (Inep) ressalta que a aprova-
ção dos pedidos não garante a
inscrição no exame.

AtaxadeinscriçãoparaoEnem
2022, versõesdigitalou impressa,
foi mantida no valor de R$ 85. O
período para efetuar o pagamen-
to se encerra em 27 de maio. A
participaçãonoexameapenas se-
rá garantida apenas após a con-
firmação do pagamento da taxa.

O pagamento da taxa de ins-
crição também poderá ser feito
por meio do tradicional boleto,
que deve ser gerado na Página do
Participante e pago em qualquer
banco, casa lotérica, aplicativos
bancários ou agência dos Cor-

Inscrições para
o Enem 2022
começam hoje
A taxa de inscrição para versões digital ou impressa

do exame foi mantida no valor de R$ 85 e pode ser

efetuada até o dia 27 por PIX e cartão de crédito

A aplicação das provas está prevista para 13 e 20 de novembro no horário de Brasília

reios, obedecendo aos critérios
estabelecidos por esses corres-
pondentes bancários e respeitan-
do os horários de compensação.

Já os interessados em fazer
o Enem 2022 que obtiveram a
isenção da taxa devem realizar
a inscrição na Página do Parti-
cipante, mas não precisam efe-
tuar o pagamento para confir-
mar a participação.

As provas serão realizadas
nos dias 13 e 20 de novembro.
A aplicação dos testes impres-

sos seguirá o horário de Brasí-
lia. A abertura dos portões será
às 12h, e o fechamento às 13h. O
início das provas será às 13h30.
No primeiro dia de Enem, o tér-
mino das provas será às 19h. No
segundo dia de testes, às 18h30.

O exame será constituído de
quatro provas objetivas e uma
redação em língua portugue-
sa. Cada prova objetiva terá 45
questões de múltipla escolha. No
primeiro dia, serão aplicadas as
provas de linguagens, códigos

e redação (língua Portuguesa,
literatura, língua estrangeira,
artes, educação física e tecno-
logias da informação e comuni-
cação); e de ciências humanas e
suas tecnologias (história, geo-
grafia, filosofia e sociologia).

A aplicação terá 5 horas e 30
minutos. No segundo dia serão
aplicadas as provas de ciências
da natureza (química, física e
biologia) e matemática e suas
tecnologias. A aplicação terá 5
horas de duração. (Agência Brasil)
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CLASSIFICAÇÃO
P V SG

ASA 9 3 -1

Juazeirense 8 2 2

Lagarto 6 1 4

Jacuipense 5 1 0

Santa Cruz 4 1 -1

CSE 4 0 0

Sergipe 3 0 -1

Atlético-BA 1 0 -3

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

SÉRIE D

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Nem mesmo a folga de ontem
foi o suficiente para esfriar o cli-
ma pesado que envolve o San-
ta Cruz. Os desdobramentos se-
guem após o desabafo realizado
pelo técnico Leston Jr e o execu-
tivo Marcelo Segurado, demiti-
dos no fim do domingo, ao lado

dos atletas e parte dos funcioná-
rios. Pela manhã, o departamen-
to de futebol optou pela demis-
são do preparador físico Cláudio
Romão e do preparador de golei-
ros Renato Pontes.

Com isso, três novos profissio-
nais da área retornam ao clube.
O treinador Felipe Lins será o
novo auxiliar técnico da casa,
enquanto o novo preparador

físico é Jailton Cintra, que até
o ano passado estava no clube.
Por fim, o preparador de golei-
ros será Washington Araújo. Os
três já trabalharam com Marce-
lo Martelotte no clube, o que foi
determinante para a decisão da
diretoria pelo retorno. Jailton e
Washington, inclusive, também
fizeram parte da comissão téc-
nica de Zé Teodoro no início da

última década.
Também hoje será o prazo fi-

nal para os atletas se posiciona-
rem no ato da reapresentação.
Depois que parte dos jogadores
demonstrou apoio à antiga co-
missão técnica e ao ex-executi-
vo, o clube deve propor um ul-
timato aos profissionais de ‘fica
quem quer’.

Há também a expectativa de

que novos jogadores sejam con-
tratados ainda nesta semana,
uma vez que a baixa na equipe
pode ser grande. Entretanto, al-
guns têm mudado de opinião, se-
gundo apuração da reportagem.
Martelotte terá quatro dias de
trabalho antes da viagem para
Riachão do Jacuípe, onde o Tri-
color enfrentará a Jacuipense pe-
la 5ª rodada da Série D.

VITTÓRIA FIALHO

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

T
eve de tudo no Arruda
no último domingo. Pri-
meira vitória na Série D,

votação importante, desabafos
e demissões. Horas depois das
saídas do técnico Leston Júnior
e do executivo Marcelo Segura-
do e das consequentes chegadas
de Marcelo Martelotte e Zé Teo-
doro, para os respectivos cargos,
o presidente Antônio Luiz Neto
avaliou o momento conturba-
do em que vive o Santa Cruz.
Em entrevista à Rádio Clube,
o mandatário coral comentou
sobre o forte desabafo coletivo
que pautou o pós-jogo contra o
Atlético-BA.

“Os profissionais que vieram
trabalhar no Santa Cruz já co-
nheciam o clube e a situação.
O fato é que já sabiam das di-
ficuldades. E o Santa está na si-
tuação em que foi colocado por
más gestões. Portanto, nós esta-
mos lutando muito, tentando res-
taurar a Comissão Patrimonial,
tentando, através da AGE, a co-
missão do nosso Conselho, que
precisa atuar, estar junto do exe-
cutivo. Assim, o Santa Cruz terá
melhores condições, fazendo al-
guns movimentos juntos”, disse.

E a união citada passa por um
trabalho colegiado junto aos de-
mais setores do clube, defende

Santa Cruz temmaismudanças nodepartamento de futebol

SANDY JAMES/DP FOTO
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ALN disse que

torcida do Santa

já vinha clamando

“por melhores

resultados”

ALN. Exaltando esforços da atual
gestão, o presidente coral desta-
cou a reabertura e ampliação da
capacidade do Arruda e mirou
a sequência do trabalho. “Todo
mundo sabe a minha maneira
de conduzir o executivo do San-
ta Cruz. Costumo fazer isso de
forma muito cautelosa, para que
a gente busque os resultados de
maneira correta. Já conseguimos
avançar muito”, defendeu.

VELHOS CONHECIDOS

Uma hora depois de anunciar
as demissões de Leston Júnior
e Marcelo Segurado, o Santa
Cruz já havia oficializado as
chegadas de Martelotte e Zé
Teodoro. As trocas, no entan-
to, apesar de terem acontecido
em um curto espaço de tempo,
têm coerência, no entender de
Antônio Luiz Neto.

O mandatário avaliou o ce-

nário de mudanças vivido no
clube e exaltou a dupla, velha
conhecida da torcida coral, re-
cém-contratada.

“A mudança de treinador se dá
para que o Santa Cruz tenha no
seu comando, a partir de agora,
pessoas que conhecem o clube,
que tenham compromisso mui-
to forte. Martelotte é um trei-
nador bem-sucedido no San-
ta Cruz, já nos deu muitas ale-

grias, vem para contribuir, vem
com o coração na mão. Ao lado
de Zé Teodoro, campeoníssimo,
experiente, sempre moderno e
que vem para ser nosso coorde-
nador técnico. A gente só tem
que agradecer aos profissionais
que estão saindo, mas o Santa
Cruz já vinha clamando, atra-
vés da sua torcida, por melho-
res resultados. Por mais firme-
za”, disse.

Presidente do Santa
Cruz, Antônio Luiz Neto
fala da saída do técnico
Leston Jr. e das chegadas
deMarceloMartelotte
e Zé Teodoro após um
domingo “caótico”

“Eles já sabiam“Eles já sabiam
dasdificuldades”
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CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Bahia 13 4 7

Cruzeiro 13 4 3

Sport 11 3 3

Grêmio 10 3 3

Vasco 10 2 2

Chapecoense 9 2 2

Novorizontino 9 2 0

Operário-PR 8 2 1

Ituano 8 2 1

Ponte Preta 8 2 0

Náutico 7 2 -2

Brusque 7 2 -2

Vila Nova 7 1 0

Criciúma 6 1 -2

CSA 6 1 -2

Guarani 6 1 -2

SampaioCorrêa 5 1 0

Londrina 5 1 -4

Tombense 5 0 -2

CRB 4 1 -5
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SÉRIE B

“Fator Ilha” vem fazendo a diferença
A terceira colocação na Série B tem a assinatura de um fator nestemomento para o Sport: o seu estádio. Em três jogos foram três vitórias

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

O Náutico pode ter uma dor
de cabeça forte nos próximos
dias. O camisa 10 Jean Carlos
pode desfalcar o clube por 90
dias após ser denunciado, on-
tem, pelo Tribunal de Justiça
Desportiva de Pernambuco (TJ-
D-PE) por tentativa de agressão
à árbitra Déborah Cecília, na
final do Campeonato Pernam-

bucano, diante do Retrô. O jo-
gador também foi denunciado
pela cotovelada em Yuri Bigode.

Podendo ficar afastado por
muitas rodadas da Série B, o
atleta será julgado na próxima
segunda-feira. Caso pegue uma
pena de três meses, Jean perde-
rá cerca de 15 rodadas, retornan-
do apenas após o começo do se-
gundo turno. Se for condena-
do apenas pela expulsão, o jo-
gador será suspenso de quatro

a doze partidas, porém apenas
em campeonatos da FPF.

Apesar de Déborah ter relata-
do na súmula do jogo que sofreu
uma tentativa de agressão, o fa-
to do meio-campo não ser rein-
cidente pode pesar a seu favor.
Anteriormente, o diretor jurí-
dico do Náutico, Luiz Gayão, se
mostrou tranquilo sobre a pos-
sibilidade de punição, se apoian-
do nas imagens da confusão que
se formou no lance.

PEDRO ALVES

ESPECIAL PARA O DIARIO

pedro.neto@diariodepernambuco.com.br

A
vitória do Sport contra
o Tombense, na última
sexta-feira (6), pelo pla-

car de 2 a 0, pela 6ª rodada da Sé-
rie B do Campeonato Brasileiro,
confirmou o bom início de com-
petição que o clube vem fazendo.
No entanto, um fator vem sendo
primordial para que a equipe ve-
nhaconquistandoosseusresulta-
dos positivos e, atualmente, ocu-
par a 3ª colocação, estando den-

tro do G4 que dará o acesso à eli-
te do futebol nacional em 2023.

Os comandados do técnico Gil-
mar Dal Pozzo estão exercen-
do histórica força que o Sport
possui jogando na Ilha do Reti-
ro com um aproveitamento de
100% com as três vitórias nos jo-
gos realizados em seu domínio
até o atual momento. Nas três
partidas em casa, o Leão conse-
guiu gerar nove dos 11 pontos
conquistados até aqui na com-
petição.

Outro dado positivo da campa-

nha do Sport jogando na condi-
ção de mandante é o ótimo de-
sempenho de um sólido siste-
ma defensivo: ainda não tomou
gols nas três partidas até aqui. O
Leão venceu o Sampaio Corrêa e
o Ituano, ambos pelo placar de
1 a 0, além do já citado triunfo
diante do Tombense.

Por outro lado, os resultados da
equipe rubro-negra fora de casa
vem sendo um contraste muito
grande da campanha na atual
edição da Série B. Para poder se-
guir entre os líderes do campeo-

nato, o Sport terá que melhorar
sua campanha em jogos longe
de seus domínios.

Até aqui, o Leão realizou três
jogos longe de seus domínios e
conquistou apenas 22% dos pon-
tos conquistados, com dois em-
pates (contra o Guarani e Cri-
ciúma) e uma derrota (contra
o CSA). Ao total dos três encon-
tros, foram dois gols sofridos e
apenas um marcado.

E se quiser se manter entre en-
tre os líderes da Série B, o Sport
vai ter que mudar essa estatísti-

ca, já que as próximas duas par-
tidas da equipe serão realizadas
fora do estado de Pernambuco.
Os próximos adversários serão a
Chapecoense, na sexta-feira (13),
às 21h30, na Arena Condá, e o
Novorizontino na próxima ter-
ça-feira (17), às 19h, no estádio
Jorge Ismael de Biasi. Ambos os
confrontos contra equipes que,
neste momento, brigam direta-
mente com o Leão por vaga no
G4. Ambas as equipes ocupam
a 6ª e 7ª colocação na tabela,
respectivamente.

RAFAEL VIEIRA/DP

RAFAEL VIEIRA/DP

Meiapodepegaraté90diasde suspensão, se condenado

Diante da sua torcida,

Leão venceu Sampaio

Corrêa, Ituano e o

Tombense

JeanCarlos é denunciado noTJD-PE

NÁUTICO



17DIARIOdePERNAMBUCO Recife, terça-feira, 10/05/2022Esportes



18 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 10/05/2022 Esportes



19DIARIOdePERNAMBUCO Recife, terça-feira, 10/05/2022Esportes



20 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 10/05/2022 Esportes



21DIARIOdePERNAMBUCO Recife, terça-feira, 10/05/2022Esportes



22 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 10/05/2022 Esportes



23DIARIOdePERNAMBUCO Recife, terça-feira, 10/05/2022Esportes


